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为什么是42岁的
伊万·莱科？这是自克
罗地亚人上任以来，

围绕在外界心中的共
同疑问。 周一的见面
会上， 海港俱乐部董
事长张敏对此进行了
解答， 同时还代表俱
乐部向莱科提出了几
点期望 ： “管得住大
牌、带得好小孩、走得
近球迷、聊得来媒体，

镇得住更衣室、 上得
了领奖台。 ”显然，这
些也都是曾经发生在
海港队身上的问题，

对于新赛季， 海港俱
乐部和莱科自己都有
着极高追求。

本版撰稿 首席记者 刘闻超

———为何是莱科？董事长张敏释疑选帅标准

上赛季结束之后，海港俱乐部就
开始进入主帅的遴选工作。事实上，
早在亚冠征程结束后，时任主帅佩
雷拉及其教练团队就曾在球队于多
哈的酒店餐厅内向大家告别。葡萄
牙人感谢了所有三年来帮助和支持
过自己的人，并留下一句“我们永远
是朋友”，随即离去。之所以没有第
一时间对外官宣他的离任，主要还
是源于球队当时侧重点都在尽早返
程，与此同时需要兼顾新任主帅的
确定工作。

自埃里克森时代起，海港俱乐部
的选帅工作一直是“一步一个台阶”，
由博阿斯接替埃里克森，看重的是技
战术改造方面的提升，前者作为欧洲
少壮派教练，同时也取得了一定成
功，俱乐部期望他能带来更多先进的
理念。从结果来看，可谓是有收获也
有挫折。尽管没能率队夺得奖杯，但
博阿斯时期留下的许多职业化工作
状态，还是能令俱乐部在一些环节上
受用至今。
在博阿斯之后，海港俱乐部迎来

了葡萄牙人佩雷拉。在对前任风格有
所延续的情况下，佩雷拉针对球队的
战术体系予以一定改造，尤其是在防
守端进行加强。与此同时，在对中国足
坛这样一个略显特殊的江湖环境里，
佩雷拉也更加愿意倾听和理解，这一
点在日后被许多人看来是其能够取得
成功的因素之一。三年过后，如今轮到
42岁的莱科接过教鞭，其实在选择主
帅这件事情上，有一点是共通的，那就
是需要他带领球队夺得更多胜利。“我
们当时明确的一点就是，要寻找一位
业务精湛、品德优秀，能够团结带领全
队人员取得胜利的主教练。”俱乐部董
事长张敏说。
对莱科而言，这的确是个不小的

挑战，在他到来之前，海港俱乐部已经
是一支冠军球队，也拥有一定潜力，更
不乏外界关注度，在几个可供提升的
方面，球队经由前几任教练的调教，都
有了不小进步。现在，莱科要做的就是
在原有基础上带领球队更进一步，现
实一点来说，至少在成绩方面，肯定要
超过去年。

抵达上海之后，莱科透露自己已
经和几名助理教练反复观看研究了
球队上赛季的比赛录像，前后大概在
15到20场左右，其中对于球队的人员
配置以及可能的轮换情况，都有了一
定了解。从上周六起，莱科已经正式
率队训练，海港俱乐部董事长张敏表
示，在条件允许的情况下，将会安排
球迷和媒体前往世纪公园现场观摩
球队的训练。

看训练是一方面，最近几天球员
们已经开始感受新教练团队的训练
风格。紧凑、有强度，是大家的初步印

象，莱科提前告知了所有人，自己的
训练通常在90分钟左右，时间跨度如
同一场正式比赛。在海港俱乐部看
来，无论是一线队还是梯队，都要从
现在开始，建立起浓厚的“队魂”，说
到底就是要有一脉相承的风格与精
神。“这些不仅仅是靠队员们建立，更
是通过历任主教练打下的深深烙
印。”张敏表示。
此前在比利时执教时，莱科获得

过联赛冠军和国内杯赛的冠军，不过
唯一在西亚执教期间，他却并没有停
留太久。海港队是他执教的又一支亚

洲球队，正如莱科所言，他觉得自己和
海港之间属于年轻又充满雄心壮志的
合作。对此，海港俱乐部表示赞同的同
时，适时地提前给莱科提了个醒：“中
超联赛的难度不亚于世界上任何一个
联赛，在这样一个地大物博的国家，在
特殊赛季当中，要有心理准备，做好迎
接困难的准备。”这番话，不由让人想
起穆伊加盟时，当时海港俱乐部董事
长张敏也说过相似的话，归根结底都
是告诉外援和外教，在来到中超之后，
还是要摒弃“技术扶贫”的想法，真正
做到融入、努力和团结。

包括莱科自己在内，由他带来的
教练团队有五人，其中两人尚未抵
达上海，原波黑助教库斯托维奇和
年轻的斯蒂尔以及莱科一起率先投
入工作当中，当时和三人一起抵达
的，还有奥地利外援阿瑙托维奇。上
个赛季后半段，围绕海港阵中几名
大牌外援与主帅关系的讨论不绝于
耳，今年赛季开始之前，海港俱乐部

将这一外界看来颇为敏感的话题抛
给了莱科。
“对主教练来说，就是要管得住

大牌、带得好小孩、走得近球迷、聊得
来媒体，同时要镇得住更衣室、上得
了领奖台。”海港俱乐部董事长张敏
说。这其中管得住大牌、镇得住更衣
室，应该是海港队过去几年以来，一
个比较重要的要求了。2017赛季开
始，巴西外援胡尔克出色的竞技状态
与其相对自我的球风一样闻名，到了
2018赛季，这样的情况相对弱化一
些，球队也凭借出色的团队协作夺得
冠军。在过去两年里，伴随着球队没
能进一步收获冠军，球队对于大牌球
员、尤其是核心外援的管理问题逐步
显现出来，其中最明显的例子出现在
上赛季后半段，中超联赛中，队长胡

尔克与阿瑙托维奇一度被双双替换
下场，结果球队整体表现反而更加积
极；亚冠联赛中，胡尔克由于被提前
换下，从而与主帅佩雷拉之间失去互
相信任，这一幕甚至被转播镜头完整
地记录下来，极大程度上影响了全队
战斗力。

管理好大牌，管理好外援，并不仅
仅是让他们全身心投入比赛，更重要
的是，让他们可以起到应有的榜样作
用，从而带动身边的球员。相反，一旦
外援或者核心球员在训练中无法百分
之百投入，那么一些年轻球员或者本
土球员也可能起到抵触心理。莱科坦
言，自己会像对待女儿一样，真诚对待
每个球员，用以真心换真心的方式，激
发每个人的内心。效果如何？唯有拭目
以待！

按照计划，海港队的第一阶段冬
训将一直进行到春节前，如果一切顺
利，全队将在大年初四飞赴海口，进行
下一阶段冬训。不过，出于疫情防控等
因素考虑，不排除球队会留在上海继
续训练。过去几天，随着教练团队和阿
瑙托维奇的加入，世纪公园的训练场
上人员逐渐齐整。昨天下午，巴西外援
洛佩斯正式解除隔离，投入到全队的
训练当中。

作为球队上赛季在攻击线上的引
援，洛佩斯自加盟起就被寄予了不小
的期望，而他也确实在赛季初展现了
自己的能力。去年中超第一阶段比赛
中，洛佩斯前两场比赛打入四球，状态
一时无两，不过之后，因为伤病和位置
关系，洛佩斯再无进球入账，直到最后
三四名决赛与北京国安的交手中，他
才打入一球。过去的这个转会期内，也

有不少关于洛佩斯的绯闻，有声音认
为，海港队应该在这个位置上继续“升
级”；也有观点指出，上赛季洛佩斯之
所以没能持续表现稳定，有一些客观
因素存在，应该再给他一些机会。
从目前来看，后一种观点似乎更

加贴近现实。事实上，在队长胡尔克离
开之后，海港队前场能够在局部区域
实现个人持球突破的球员并不多，洛
佩斯的特点符合球队在这方面的需
要，关键是如何在激发他状态的同时，
让其更好地为全队服务。当然，洛佩斯
本人也有一定压力，上个赛季正是前
任主帅佩雷拉的认可，才有了他的加
盟，如今主教练换成了莱科，两人之前
并无任何交集，洛佩斯要想在球队中
获得一席之地，还得拿出令莱科信服
的表现才行，否则并不排除海港队另
作考虑的可能。

“与球员相处会像对待女儿一样”

摒弃“技术扶贫”的想法

前任经验可借鉴
成绩至少超过去年

洛佩斯归队恢复训练
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